
0606

留学素描

责编：赵晓霞 邮箱：haiwaixuezi@gmail.com

2014年5月2日 星期五 海外学子

每次回国，我都会发现国内无论是行
为做事还是城市基建都有很多变化。有些变

化是能看到的，有些变化则是需要依靠国内
的亲朋向我这个“外乡人”点化才能发现的。

比如，容易看到的有形的变化是，转眼间北京的
地铁网络完全可以比超伦敦了；而不容易觉察的

无形变化是，现在叫出租车都用手机软件了，要是
还站在马路上伸脖张望、挥臂拦车可就落伍了。

和每个留学生一样，在国内都市生活各种纷繁的
变化中，我对其中“国际化”的元素会尤其敏感，大
到发现北京已经引进了从老佛爷到乐购等欧洲各种性
质的大商店，小到在居民区的超市里发现了英美流行的
脱敏牙膏。

每一次回国的头几天走在路上，我总是免不了发出
一连串类似“原来国内也有这个了！北京现在也可以买
到那个了！”的感慨。表姐有时揶揄我的一惊一乍好似
一个没见识的孩子，但其实每个感慨后面都是小小的惊
喜，因为正是这些或大或小的国际元素在日常生活的
各个角落扎根才体现着一座城市的兼容并包和前沿多
元。

你也许不相信，今年4月回北京最让我惊喜的变
化是在中国国家博物馆的纪念品商店的货架上看到
的！在我的印象里，纪念品商店可不是国内博物
馆的长项，尤其对于小孩子来说。记得小时候不
论是学校组织还是父母带着去博物馆，我踮着

脚勉强看到几行严谨枯燥的解说词已经让参
观索然无趣，而纪念品店里也无非是香

珠、玉器、仿古书。对于一个孩子来说，
真还不如外面小摊上的冰棍诱人！所以

我小时候一直觉得，能上得展堂的历
史、考古、书法、绘画“自然”都

是给那些学识渊博的大人们看
的，与我这个小毛孩隔着十

万八千里。
但这回在国博的纪念品商店里，我发现有好几排在

国外颇为流行的考古益智玩具：在巴掌大的小盒子里是
一块“藏”有缩微兵马俑、恐龙骨架或者古兵器的土
坯，和这些缩微宝贝相匹配的是玩具盒子里附带的小刷
子等考古工具。小孩子可以根据这些材料模拟真实考古
程序，把有故事的宝贝挖掘出来，重新组合，上色保
存。这样即便是小学生，也能体会到考古的乐趣。

记得我刚到英国时，发现几乎每个博物馆里除了有
针对儿童的展品讲解之外，还会有大量针对展览内容与
少儿互动的玩具，有考古的、美术的、建筑的、科学实
验的，五花八门。当时我这个博士研究生十分艳羡英国
的小孩子从小就能接触这么多模拟实验。确实，严肃的
科研勘察和看似深奥的阳春白雪，不应是成年人的“特
权”，它们为什么不可以融为童趣的一部分？

就在我惊叹国博的少儿纪念品做得有声有色时，一
位八九岁的小女孩拉着同伴跑进店里，指着那些考古玩
具说：“这个特有意思！”随后两个小女孩叽叽咕咕地热
烈讨论着她们下一个科学探险要“发掘”出什么。博物
馆货架的变化是直观有形的，但我更感觉到国内文史科
技普及工作的无形变化。

2011 年，大连男孩董嘉霖到美国加
州拉文大学 MBA学院就读，结交了很多
美国朋友，并积极参加各类社会活动。
在他看来，多交当地朋友，除了可以提
高英语水平之外，也可以有多重收获。

SIFE大赛中获肯定

研究生一年级下半学期，董嘉霖在
一位已经成为拉文大学 SIFE 大赛 （国
际大学生创业大赛） 校队队员的美国朋
友介绍下，有幸见了校队的教授。教授
问了董嘉霖对中美经济的看法等问题
后，同意他加入校队。

SIFE 大赛是一个世界性的商业实践
项目比赛。在美国，大赛程序是，先是
美国各州内的学校间比赛，每个州再选
出10支代表队参加全美的比赛。

2012年3月，SIFE大赛加州院校间的
较量中，拉文大学最终进入前 10 名。大
赛组委会安排参赛学生与世界500强企业
的高管一起进餐。进餐时，每桌有两位
不同企业的高管，同校的选手不能同
桌，每桌 12 人。这意味着一个学生要面
对 11 张陌生的面孔，一个学生和其他学
校的9个学生竞争，谁能在就餐时用恰当
的方法向高管展现自己的优势，谁就能
获得未来就业的机会。董嘉霖和同桌的
一家世界500强企业的一位负责人有了交

流并给该负责人留下了深刻印象，得到
了对方的联系方式。

卓越表现成国际学生代表

SIFE 大赛是董嘉霖在读研期间参加
的一项重要社会活动，不仅拓展了视
野 ， 也 给 他 带 来 了 荣 誉 和 工 作 机 会 。
2013 年，他第二次参加该大赛，又和队
友一起带校队闯进加州前 10 名，获得了
全美比赛资格。

由于董嘉霖的卓越表现，他被学校
评为国际学生代表，在拉文大学的开学
典礼和毕业典礼上代表所有的国际学生
发言。

第二次参加 SIFE 大赛也给董嘉霖带
来了新的就业机会。这次比赛由美国一
家知名的家庭装修产品零售业企业赞
助。比赛后，该公司从加州挑选 15 名学
生去该公司工作，董嘉霖成为其中一员。

不过，董嘉霖研究生毕业后，却选
择了一家总部在美国的华人企业。他有
自己的考虑：“虽然邀请我加入的那家美
国知名零售业企业能提供稳定的工作平
台，但我希望未来有机会自己创业，因
此特别想了解一个公司如何起步、开拓
市场等方面的情况，所以我选择了目前
就职的公司。”

在董嘉霖看来，国际学生在美国求
职确实不易，但他周围一些
有 实 力 的 同 学 能 够 找 到 工
作。“在美国求职，除了实
力，人脉十分重要。其实，
大学的就业办老师就建议过
大家，要多参加一些建立人
脉的聚会，从而获得更多的求
职信息。所以，从入学起我就
注重培养人脉。此外，我在参
加一些公司的面试时，公司的
招聘主管并未在意我学的是
什么专业，而是对我在大学期
间的活动经历很感兴趣，希
望了解我在参加活动的过程
中学到什么以及我对应聘公
司了解多少。”

想进名校不容易

数据：剑桥大学、帝国理工学院申请成功率分别仅为2.00%、5.00%。
专家点评：院校申请难度大的主要原因是，申请人数众多，而学校的录

取要求又极其严格。这些学校要求学生具有优秀的学术背景和学习成绩，如
211/985 院校、平均分 85 以上、雅思 7.0 以上 （单项不低于 6.5），商科学生
GMAT 要求 710 分以上；还要审核学生的相关背景，如论文发表、名企实
习、知名竞赛获奖、研究项目、海外名校交流经历、知名教授或业界名人推
荐信、艺体特长等。这些学校的申请、审理流程也比较复杂耗时，如准备面
试、论文、视频等，都要求学生投入大量的精力，稍有疏忽就可能前功尽
弃。

除了以上3所院校，英国其它大学的录取要求也很严格。首先，很多英
国大学对转专业学生的审核非常细致，这就导致在国内学习人文社科专业的
学生很难申请到英国的金融等专业。其次，学生在国内院校的排名、语言成
绩、在校成绩、申请材料递交过晚 （学校生源已满）、没有通过面试或附加
测试，都会增加学生进入心仪大学的难度。

名校学费昂贵

数据：通常情况下，英国大学的平均学费约为1.3万至1.5万英镑/
年，但牛津大学、剑桥大学等英国顶级大学的学费非常高。这

些学校的商科专业学费高约 2.5 万至 3 万英镑/年，工
科和其它社科类专业的学费相对低些，也需

约2.2万英镑/年。
专家点评：顶级大学学

费高主要是由于学校
为保持其在

国

际上的高知名度和高认可度，需要
在师资力量、教学设施、科研水平等
方面投入巨大的人力、财力、物力，
为学生创造良好的学习、生活环境。其
次，这些大学所在地区的物价较高，拉
高了当地的整体消费水平。

生活费方面，作为英国的政治、经济中
心，在伦敦学习的生活费是最贵的。同时，剑
桥、布里斯托、巴斯、曼彻斯特、伯明翰、爱丁堡
等英国城市的生活费用已经逼近伦敦。

伦敦、伯明翰、曼彻斯特、爱丁堡、格拉斯哥这
五大英国城市的生活费虽然较高，却最受中国学生
欢迎。此外，从地区来看，英格兰以其丰富的教育资
源、宜居的气候、良好的英语环境，成为中国学生最喜
爱的地区，是约84.78%的中国学生的选择。

商科专业仍最火

数据：赴英留学的中国学生中，近六成是攻读硕士课
程的，其中包括10%攻读硕士预科课程的学生。从2014年的
专业申请情况来看，商科依旧最火。

专家点评：大部分英国授课式硕士课程学制仅为1年，在
很大程度上节省了留学时间和留学成本。

2013年商科类专业仍是中国学生留英的首选，其中金融专业
最火，占所有留英学生的 22.4%。其次是会计、市场营销和管理类专
业。申请心理学、哲学、药学这三个专业的中国学生最少，占比分别仅
为0.19%、0.07%和0.015%，主要是由于心理学和哲学的就业较为困难，
而药学对申请者的要求较高。

整体看来，在赴英国留学的中国学生中，女生占比为58.85%，比男
生高出近20%。这主要有两大原因，首先是英国硕士课程学制短 （本科3

年、硕士 1 年），这对家庭依赖性较强的女生来说，既能增长见
识、获得高学历，又不用与家人分开太久；其次是英国相

对传统的社会风气和道德观念更适合女生学
习、生活。

董嘉霖：

打造国际化的朋友圈
王 婷
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回国感受有形与无形的变化
张悦悦

日前，在北京参加
中英高级别人文交流机
制会议的英国高等教育
与科技国务大臣大卫·维
莱 茨 （David Willetts）
就中英双方在教育、科
技方面等领域合作的话
题，接受了本报采访，
并就公众关注的热点话
题进行了回应。

“非常欢迎中国学
生赴英留学”

据大卫·维莱茨介
绍，在 2014 年中英高级
别 人 文 交 流 机 制 会 议
上，中英签署了一系列
新协议，其中包括旨在
未来 3 年加强中英教育
合作的框架协议等。

在 此 背 景 下 ， 大
卫·维莱茨强调：“我们

非常欢迎中国学生赴英留学，英国政府对中国学生赴英留
学人数不设任何限制。”

同时，大卫·维莱茨还透露：“我们宣布了一个新的
目标：希望到 2020 年，有 8 万名英国学生能够来中国
学习或实习。就此，我们希望中英两国的企业能够作
出更多努力，给学生提供一些机会。”在他看来，这
么多的英国学生来中国，除了进行一些传统理工科
专业的学习之外，“还将会有越来越多的英国学生
对中国历史、中国文化等感兴趣”。

在回应颇受公众关注的双方在基础教育领
域的合作时，大卫·维莱茨表示，希望有更多
来自中国的中文教师到英国去教书，尤其是
到英国的中小学教授中文课程。“此外，希
望多开展一些关于中英双方中小学之间教
学方法的合作。比如上海一些学校的数学
课教学方法就很有特色，可供英方借鉴
和学习。”

“中国班”能否喝到“洋墨水”？

随着中国学生赴英留学人数不
断增长，有一个现象颇受关注，那
就是英国大学里的“中国班”——
某个专业或者某个班上几乎都
是中国面孔，甚至有学生家长
发出“‘中国班’能否喝到‘洋
墨水’”这样的疑问。

大卫·维莱茨就此回应
说：“某一个国家来的学
生集中到某一所大学、
某个专业，这种情况
确实有。” 他告诉记
者，自己也曾和很
多英国大学校长就
此 现 象 沟 通 过 ，
“大家已经注意

到 了 ， 并 在 尽
力解决”。

“ 我 相
信，赴英留
学 的 学 生

都希望体验当地大学的文化，
而不是在英国体验他们本国大
学的文化。因此，一方面我们
在努力，使得各国学生的分布
更均匀，但从另一个角度讲，
我们不能干预学生的决定。
目前，各学校的解决措施是在
住宿、研讨会等方面会进行一
些安排，以便使各国学生之间
以及和英国本土学生之间有更
多的交流。”

大卫·维莱茨同时强调，
英国的大学由一个独立的监管
机构进行监管，该机构设定的
标准非常高。任何一个学生如
果能够从英国大学拿到学位
证，证书的含金量是可以保证
的。

2亿英镑中英科研基金
方向确定

“牛顿科研基金将瞄准卫
生健康、环境科技、食品和
水、城镇化、能源、教育和创
意产业六个领域。” 大卫·维
莱茨还向本报记者透露了这一
信息。

说到牛顿基金，要回到去
年 英 国 首 相 戴 维·卡 梅 伦 访
华，当时中英双方宣布将建立

“中英研究与创新合作基金”。
“ 这 个 基 金 便 是 牛 顿 科 研 基
金，为期 5 年的基金总额达到
2 亿英镑，由中英双方各出资
一半。”

大卫·维莱茨此次透露的
消息表明，联合基金的方向已
经确定。关于该基金下一步如
何运作，他表示会用于三方
面。“第一是用于科研，具体
项目要由同行评审决定；第二
是促进中英双方的人员交流，
可以互派人员学习和共同研
究；第三是用于科学与技术的
创新与应用。”

关于中英之间科学合作的未来，大卫·维莱茨表示将会
“持续兴旺”。“4 月 23 日，诺丁汉大学和中国国家遥感中心
已签署了一项谅解备忘录，双方同意就地球观测和地理空间
科学进行合作。此外，英国研究理事会、英国技术战略委员
会等机构正与中方合作伙伴联合设计并开展相关的项目合
作。”

2014英国留学申请数据发布

英名校申请门槛走高
杬 樗

日前，启德
教育集团在京发
布了2014英国留
学申请大数据报
告 （下称报告）。
数据显示，牛津
大学、剑桥大学
等英国顶尖大学
申请相比以往难
度加大。该报告
以该集团去年 9
月至今年 4 月英
国留学申请期间
的近万例数据为
基础。

董嘉霖 （右一） 和参加SIFE大赛的队友。

图片来源：《春城晚报》
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